

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, JUEVES 30 DE ENERO DE 1896

NUM 100

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

**SE** ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Roig*.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

## PAGES HERMANOS.

### Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2. 50 el par.

## BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE

LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

## Uríbe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevada á domicilio, \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª  
n° 336—Oeste

Apartado de correo  
n° 421

## Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de TOMÁS SOLLY.

## POR COMISION

++

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón.

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado.

VICTORIANO J. GARRO.

DIRECTOR

Mates J. Gournier.

ENERO tiene 31 días.

JUEVES 30.—Santa Martina, Marcela,  
vírgenes y san Lesmes.Llena á las 3 h. 19 m. de la mañana.  
Vientos.

## LA CORRESPONDENCIA

## Inserciones

## La insurrección en Cuba

(Continúa.)

30 de Diciembre.

Hermoso espectáculo acabamos de proporcionar los tres partidos políticos de Cuba, unidos fraternalmente para dar testimonio inequívoco y elocuente de su amor á España y de su incondicional apoyo al General Martínez Campos, supremo representante en la Gran Antilla de nuestra nacionalidad gloriosa.

Unionistas, reformistas y autonomistas, autoridades y corporaciones.—lo que vale tanto como decir cuanto en la isla significa y algo representa por la riqueza, el talento, la categoría social y la autoridad—han proclamado en voz potente y sonora por la unanimidad y por el número, que la isla entera está inquebrantablemente resuelta á seguir siendo española y abomina de las artes nefandas de los merodeadores, e incendiarios extranjeros, que abusando de la santa palabra libertad, propenden á impulsar la isla al retroceso y á la barbarie.

Inefable satisfacción han proporcionado estas seguridades al egregio caudillo y seguramente la proporcionarán á todos los españoles. Porque ellas llevarán á todos los ámbitos de la isla, y al extranjero, el convencimiento de que la insurrección no tiene arraigo ni apoyo en la inmensa mayoría del país y en los elementos civilizados y respetables. Ciego voluntario será, después de esta inmensa manifestación, el periódico extranjero que se atreva á calificar de alzamiento popular, de verdadera revolución, la salvaje algarada que preside esa trinidad siniestra formada por el aventurero dominicano

Gómez, el anarquista polaco Roloff y el negro blancófono Maceo. ¿Habrá nadie, después de esto, que se atreva á decir que la Isla de Cuba no está con España? ¿Habrá quien abogue por aquellos incendiarios que pretenden imponerse por el terror á la masa inmensa del país? ¿Habrá quien sueñe, no en el triunfo de la barbarie, pero ni tan siquiera en un pacto ó transacción con la barbarie misma? Eso sería la abdicación de los más en aras de los menos; la sumisión mansa de los buenos á la soberbia iracunda de los perversos; la victoria del sofisma sobre la lógica.

Y esto no será, porque no puede ser. Porque España, porque Cuba con España, no quieren que sea; porque no pueden desearlo las naciones civilizadas y cristianas.

La manifestación del sábado refresca y regocija el alma. Es probable, como lo espera el general Martínez Campos, que sus ecos repercutan hasta en la conciencia de los insurrectos menos ciegos, haciéndoles comprender la locura de continuar una empresa que Cuba entera reprueba. Quiénes de los alzados en armas no den cabida á esta convicción serán en lo sucesivo, sin apelación ninguna, solidarios en grado máximo de cuantos crímenes vienen cometiendo esos tres infames cabecillas, dignos tan solo del grillete.

A continuación verán nuestros lectores los extensos despachos en que se describe la manifestación y otros sucesos acaecidos en la isla de Cuba:

Habana 28 de Diciembre.—Ha ocurrido esta tarde y esta noche una gran manifestación pública en honor del general Martínez Campos.

Este acto grandioso no puede dejar la menor duda de que el general goza de la absoluta confianza y admiración de los habitantes de Cuba de todas clases, quienes, en su inmensa mayoría, están firmemente resueltos á defender la soberanía de España en la isla.

Un cortejo imponente recorrió las calles de la ciudad, siendo aclamado por una multitud entusiasta. Formaban parte de la manifestación representantes de todos los partidos políticos, que marchaban juntos de la manera más fraternal; las corporaciones civiles y municipales; casinos y demás sociedades; el claustro Universitario; la Sociedad Económica, y en una palabra, representantes de todas las organizaciones. El entusiasmo en todas las partes de la ciudad fué ilimitado.

Por la noche los manifestantes llevaban hachas de viento. Hubo retretas

en el Parque Central y ante el Palacio del Obispo. Las calles estaban profusa y elegantemente decoradas. Enormes multitudes llenaban las calles por donde desfiló el cortejo dando vivas á España, á los Reyes y al General Martínez Campos.

En la noche verificóse una reunión imponente en apoyo de la autoridad y gobierno de España en Cuba. En este acto pronunciaron discursos conservadores, reformistas y autonomistas.— Todos ellos declararon que sólo bajo la bandera española podía realizarse la plenitud de los grandiosos destinos que Cuba le estaban reservados; agregando también todos que Cuba, como la Madre Patria, está dispuesta á hacer todo linaje de sacrificios para salvar á la isla de la destrucción, de la ruina y la barbarie.

El Sr. Santos Guzmán declaró que el partido de la Unión Constitucional apoyaba sin reservas é incondicionalmente al gobierno de España.

El Sr. Montoro, ilustre jefe del partido autonomista, manifestó que su partido aprobaba los sentimientos expresados por el Sr. Santos Guzmán, añadiendo que esperaban todos fuese sofocada prontamente la rebelión, restablecidas las garantías constitucionales y garantidas las libertades. Esta reunión prueba—añadió—la humanidad de sentimientos de cuantos aman de corazón los intereses de la Isla. El Sr. Montoro terminó manifestando que la población cubana en general estaba firmemente resuelta á seguir bajo la bandera de España.

Después de esto tomó la palabra en nombre de los reformistas el Sr. Cerra, y dijo que su partido estaba dispuesto á sacrificar vidas y haciendas para conservar á Cuba para España, y á hacer todo lo realizable á fin de indemnizar á España de los sacrificios que hacía.— El triunfo de los insurrectos—dijo—no sólo entrañaría la ruina de la Isla, sino la destrucción de su civilización.

Habló también el general Martínez Campos—que fué recibido con aclamaciones entusiásticas—entre las cuales descollaban sonoros los gritos de ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva nuestro ilustre Pacificador!

El general, en lenguaje sencillo y conmovedor, empezó manifestando su gratitud por los sentimientos de fidelidad á España tan inequívocamente demostrados. Dijo que la rebelión actual era, por las circunstancias que la acompañaban, más ostentosa que terrible. Agregó que la unanimidad de

esta manifestación, por cuantos en ella tomaban parte, haría comprender á las naciones extranjeras cuáles eran los verdaderos sentimientos de la Isla.— Declaró que no pensaba dimitir ni abandonar la Isla mientras hubiera un hombre alzado en armas contra España. Dió expresión á la esperanza de que semejante manifestación, en que tomaban parte partidos de credos tan apartados y en la cual el sentimiento unánime y común era el de la fidelidad á España, demostraría á los insurrectos la inutilidad de sus esperanzas de provocar un alzamiento general en la población cubana, impulsándolos á regresar á sus hogares, donde serían recibidos como hermanos.

[De *Las Novedades*, de New York.]  
(Continuando.)

## Tiquis Miquis

“Para reemplazar al cabecilla mulato Aniceto Hernández, que ha sido depuesto, se ha nombrado...”

¿A que no adivinan ustedes á quién se ha nombrado?

Pues nada menos que al famoso revolucionario mexicano Catarino Garza, que es muy valiente y entendido.”

Así lo cuentan los periódicos de los Estados Unidos, como noticias recibidas de Ranchuelo (Cuba), por la vía Tampa.

Que atrasados de noticias están en Tampa!

“Y cuan necia y fatua es la aseveración de que destruyendo las cosechas de la isla privarán al gobierno español de los medios de llevar adelante las operaciones militares! Toda la contribución que España cobra por la producción total de azúcar, no basta para pagar lo que cuesta el sostenimiento de sus tropas en Cuba durante un solo mes.”

Eso que hemos copiado son palabras del señor Ministro de España en Washington.

Y lo reproducimos nosotros porque no falta por aquí quienes,—para disculpar á los incendiarios,—digan que los insurrectos lo que buscan es quitarle toda clase de recursos al gobierno de España!

¡Como si España alimentara su ejército con caña de azúcar!

¡O el azúcar fuera de España!

Hemos vuelto para ver si eran monos ó monas lo que habíamos visto en la puerta de “El Diarito”, y va no es-

taba el periódico ni la mapa; pero sí vimos señales de que allí había habido algo pegado.

En cambio del periódico hay telegramas.

¿Qué será Dios santo?

¿Serán noticias de Tampa ó será que el General Marín habrá hecho alguna de las suyas?

Porque ese *mal caballero* es capaz de no dormir por darle un susto al generalísimo!

Eso es seguro.

Palabras del Teniente Churchill.— Refiriéndose á los insurrectos cubanos, dijo:

“Como soldados, no sirven; en cambio para correr es difícil igualarles.”

Lo que bien puede reducirse á “Héroes chistavines”.

Con motivo de la muerte del antiguo cabecilla insurrecto Mr. Thomas Jordan, acaecida en Nueva York, Estrada Palma dirije una citación á sus *veteranos* desde las columnas de avisos del *Herald*, en la cual se da pomposamente el título de *Ministro Plen del Gobo de Cuba Libre*.

¡Cuando hasta la mano del Ministro se niega á escribir *Gobierno* y se queda en *Gobo*!

Dice el *World* entre otras cosas:

“Las objeciones á la guerra llevada contra los no combatientes, no se limitan á que estos sean ó no americanos. Se invocan los principios de la humanidad y la civilización. Es preciso establecer clara é inequívocamente la distinción entre la guerra civilizada y el bandolerismo. La guerra civilizada consiste en luchar á campo raso contra enemigos armados. Cuando los patriotas cubanos hagan esta guerra contra España, el pueblo de los Estados Unidos *simpatizará* con ellos.”

¿Qué replicarán á esto “El Pabellón” de Artavia, “El Diarito”, *Aguaynabú* y la comparsa de *simpatizadores* de por aquí?

## Gacetillas

A LOS BICICLISTAS, que acuden al establecimiento de los señores Pagés Hermanos por el calzado más aparente para el ejercicio de bicicleta.

Véase el aviso que publicamos en la respectiva sección.

EL MARTES ppdo. un jóven que trabajaba en la Adnana, tuvo la desgracia de que le cayera en el estómago una gran pieza de una verja de hierro que estaba ayudando á poner en una carreta.

No sabemos el resultado que habrá tenido, pero á nuestro juicio el golpe fué de gravedad.

NUESTRO pésame á la familia del finado don Regino Parra.

SUPPLICAMOS á nuestros Agentes y suscriptores que tengan que remitirnos dinero, lo hagan por medio de una persona conocida, ó por correo, pero certificando la carta, para no incurrir en las penas que demarca la ley.

El valor del certificado, será á cargo nuestro, por lo cual lo rebajarán de la cantidad que deban remitirnos.

TENEMOS que agradecer á “El Diarito” el interés que se toma en dar á conocer los triunfos del ejército español en Cuba.

El martes nos los publicó en alcance. Al fin Pachequito tiene sus buenas ocurrencias y portes.

Saludamos á la familia del distinguido doctor español don Juan Arrea Cosp, que acaba de llegar al país.

Que le sea grata su permanencia en este.

DURANTE la ausencia del señor don Justo Facio, queda en la Dirección de la Tipografía Nacional el señor don Juan F. Ferraz.

RECIBA nuestra bienvenida el señor Dr. don Julián Blanco.

DESEAMOS el restablecimiento de nuestro amigo don Juan Lara, enfermo de gravedad en Masaya, (Nicaragua).

EL SEÑOR don Francisco Montero Barriantes, parte en los primeros días del mes próximo para San Salvador, lugar donde piensa fijar su residencia.

Deseamos al distinguido profesor un feliz viaje.

EL SEÑOR don Lucas D. Alvarado se halla próximo á contraer matrimonio con la señorita Adelaida Brenes.

DON Victoraino Garro, se ha retirado de la Agencia General de este Diarito; por tanto lo participamos al público, manifestando nuestra gratitud al señor Garro por sus servicios.

**IMPRESA**  
DE  
"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336

**VICTORIANO J. GARRO.**

Se hace cargo de toda clase de

**COMISIONES**

que se le encarguen, para la **VENTA** de **CASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usados.

Se ofrece actividad.

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

**NUEVA CARNICERIA**

de  
José Feo, (hijo.)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

**Gran negocio**

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Esta situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

**FEDERICO PRADA**

**Se vende**

Una regular colección de estampillas.

En esta oficina se dará razón.

**DE VENTA**

Una casa cómoda, para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª — N.º 336 — Oeste.

**TIENDA GORGONIO**

de

**HERRERO HERMANOS**

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras

Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pantelons, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

**ROBLES & ROMERO**

**LA VILLA DE PARÍS**

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana; sombreros para señoras y perfumería.

**GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS**

**Elegancia y Buen Gusto.**

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista

Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decentes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas de Europa.

Habrá como garantía: esmero; exactitud y todo a contentamiento de los clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sita en la Soledad

**Elvira Portugués**

**ZAPATERIA ESPAÑOLA**

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

**MANUEL ESCORRIOLA.**

**Hacienda Pins.**

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

**NUEVO HOTEL MILAN**

6ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, VIERNES 31 DE ENERO DE 1896

NUM 101

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

Se ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Roig*.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

## PAGES HERMANOS.

### Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2.50 el par.

## BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE

LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

## Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Paños de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, traslado á domicilio \$ 12.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª Apartado de correo n° 336—Oeste n° 421

## Semillas frescas

de

### Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

'La Giralda' de TOMÁS SOLEX.

## FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

## NUEVA CARNICERIA

de

José Fco. (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán

DIRECTOR  
*Hales J. Lournier.*

ENERO tiene 31 días.

VIERNES 31.—San Pedro Nolasco, confesor, y santa Luisa, virgen.

## LA CORRESPONDENCIA

### Inserciones

#### La insurrección en Cuba

(Continúa.)

30 de Diciembre.

Habana 28 de Diciembre.—Una columna española ha dispersado dos partidas insurrectas en Rivial.

—Comunican de Sagua que en Diana Calahazar han sido batidas y derrotadas varias partidas mandadas por el cabecilla Cortina y que numeraban una totalidad de mil hombres.

—Gómez y Maceo no han logrado realizar las adhesiones con que contaban. Creían estos cabecillas que se unirían a sus fuerzas la mayoría de los jornaleros empleados en las haciendas en la provincia de Santa Clara; pero sus esperanzas han resultado fallidas.

—Un telegrama de Santiago de Cuba manifiesta que el coronel Tejeda ha batido y dispersado en Ojo del agua á cuatrocientos hombres mandados por el cabecilla José Maceo.

—Un destacamento de tropas que operan en la parte central de la Isla ha dado durante estos tres días una sucesión de batidas á los insurrectos, derrotándolos, dispersándolos y haciéndoles cincuenta muertos y muchos heridos.

—Ha sido ocupado por los españoles un campamento insurrecto en Altigracia.

—Dícese oficiosamente que el crucero español *Conde del Venadito* capturó recientemente una goleta filibustera (al parecer americana) en la costa norte de Cuba, conduciéndola á Nuevitas.

—Ha llegado á Cienfuegos el vapor *Argonauta*, con artillería, que ha empezado á emplazarse en aquella ciudad.

—También ha llegado á la Habana, artillería Krupp de grueso calibre, entre la que hay piezas que lanzan proyectiles de mil libras á distancia de siete millas.

—Dicen de Santiago de Cuba que

los insurrectos han incendiado los cañaverales del ingenio *Mejorana* situado en las inmediaciones de Dos Caminos, y propiedad del conde Pecuj, sobrino de S. S. el Papa. El conde está casado con una señora cubana. El dueño de este ingenio habíase negado á pagar tributo á los insurrectos.

Habana 29 de Diciembre.—El discurso del señor Santos Guzmán, en la inmensa manifestación de anoche, en honor del General Martínez Campos, contenía el siguiente párrafo:

“El Partido Unión Constitucional reitera la seguridad de su apoyo incondicional á V. E. en todo lo que sea necesario. La isla entera está representada aquí en palacio esta noche. Protestamos contra una insurrección capitaneada por extranjeros y bandidos del país, y estamos firmemente resueltos á no dejarnos arruinar por un movimiento insurreccional que representa una tendencia á la barbarie.”

El general Martínez Campos se expresó en los siguientes términos:

“¿Qué puedo contestar á las nobles palabras del Sr. Santos Guzmán en nombre de los tres partidos? Mucho me felicito de la unidad de miras de esas tres agrupaciones políticas y os ruego encarecidamente no olvidéis en estos momentos cuál debe ser la norma de vuestra conducta futura. El peligro que nos amenaza es más aparente que real, porque la mayoría del pueblo cubano se agrupará siempre alrededor de la gloriosa bandera de los descubridores y civilizadores de América.

“No he de negar que hace días sentí el más hondo desconsuelo al ver, en la provincia de Matanzas, que las llamas del incendio llegaban hasta los cascotes de nuestros caballos; ni me es dado ocultar la pena que me causó la destrucción de poblados.

“Si el enemigo hubiera esperado el combate, os confieso que habría recibido el terrible castigo que merece por crímenes execrables.

“Vista la conducta de los insurrectos, que no aceptan el combate, decidí volver á la Habana, á dirigir desde aquí las operaciones. Y señores, me apenaba y desanimaba el temor de haber incurrido en vuestro desagrado.—Más he aquí que, al llegar me dáis la seguridad de vuestro apoyo incondicional, lo que me ha tranquilizado, fortaleciéndome en el propósito de perseverar como siempre en trabajar por el bien de mi amada patria.”

El General fué aclamado ruidosamente dentro y fuera del Palacio, te-

niendo necesidad de salir al balcón, donde fue recibido con frenéticos vivas á España y á Martínez Campos.

Desde los balcones de palacio dirigió al pueblo las siguientes palabras:

“La manifestación con que me honráis es una prueba evidente de vuestro amor á España á la vez que una protesta contra el vandalismo de los que, invocando la libertad y la independencia, procuran destruir esta rica y hermosa isla donde no nacieron. Esta demostración gloriosa me hace recordar con orgullo que fuí presidente del Ministerio que sancionó la libertad de los esclavos negros, ley que hace iguales á cuantos viven bajo el glorioso pendón de Castilla. Os doy las gracias en nombre de España, de nuestra virtuosa Reina y del Rey.”

Este discurso fué saludado con nuevas y prolongadas aclamaciones y vivas á España.

Los jefes de los partidos han firmado todos un mensaje dirigido al presidente del Consejo de Ministros dando testimonio de la unanimidad de esta manifestación.

Madrid, 29 de Diciembre.—*El Imparcial* describe la manifestación verificada anoche en la Habana, y añade que el discurso elocuente del General Martínez Campos ha causado sensación profunda.

El mismo periódico publica un despacho de la Habana, según el cual Gómez y Maceo están en retirada, evacuando la jurisdicción de Cienfuegos.

Londres 29 de Diciembre.—El corresponsal en Madrid del *Standard* telegrafía que el consejo de ministros ha acordado dirigir un despacho al General Martínez Campos refiriéndole que no ha cesado un instante de disfrutar la confianza absoluta del Gobierno, y felicitándole por la manifestación española verificada el sábado en la Habana.

Agrega el corresponsal que, según telegrama del Gral. Martínez Campos los insurrectos se han declarado en retirada de la provincia de Matanzas, incendiando á su paso cañaverales, pero sin tocar á los edificios. La situación militar—añade el General—ha mejorado durante la semana.

El gobierno no es partidario de que el General Martínez Campos plantee las reformas hasta que esté debelada la insurrección.

Telegrafía al *World*:

Habana, 28 de Diciembre.—El Ge-

neral Martínez Campos estaba hoy en excelente estado de ánimo, en vísperas de partir á operaciones. Se propone poner en movimiento las tropas con actividad jamás igualada.

Tengo entendido que la reina le ha teleografiado reiterándole su confianza.

La manifestación en favor del General ha sido unánime y espontánea.—Hasta los mismos simpatizadores de la insurrección, á quienes, en particular, he consultado, manifiestan su respeto por el General y creen que su dimisión sería una calamidad.

Se cree que Máximo Gómez trata ahora de retirarse de nuevo á la Sigüenza.

[De *Las Novellades*, de New York.]

(Continuará.)

## Tiquis Miquis

Leemos:

“Desde hoy, y por algún tiempo, quedan encargados de la redacción de este periódico los señores Otoniel Pacheco y Leónidas Briceño B. con motivo de la ausencia de su Director.”

Vamos á ver qué tal lo hacen los nuevos redactores de “El Diarito”.

Por de pronto tenemos una buena muestra.

Vean ustedes:

“Las noticias que hemos recibido en periódicos de la Habana, confirman las noticias que por cable hemos recibido.”  
¡Como no!

Ya nos tienen los nuevos redactores de “El Diarito” con tamaño boca abierta esperando que publiquen algunas.

Nosotros nos conformaríamos con que publicaran algunos detalles de las batallas de Taguasco y Colón.

Ya ve el colega que no es mucho pedir.

Pero.....¿á qué no los publica?

“Parece que á los españoles no les está yendo muy bien que digamos, puesto que las tropas patriotas cada vez avanzan de una manera sorprendente y lo que es más, con admirable disciplina.”

Eso también es de los nuevos redactores.

Que los patriotas avanzan de una manera sorprendente, no deja la menor duda.

Pero van camino del matadero,

Y eso lo hemos leído en el mismo “Diarito” que dice: “Antonio Maceo está haciendo esfuerzos para sustraerse del lazo que le han tendido los españoles en Pinar del Río.”

Luego, si Antonio Maceo ha llegado hasta Pinar del Río, ha sido por el lazo que le han tendido; y si no puede sustraerse de ese lazo, ¿le va tan mal que digamos á los españoles, puesto que tienen gato encerrado.

Y sigue “El Diarito”.

“La llegada á la isla de los sanguinarios Weyler, Pando, Marín y Polavieja, no hará más que predisponer más los ánimos y dar resultados favorables á la causa santa de la libertad.”

Ahí no más, se ve que los nuevos redactores no están muy enterados que digamos, de lo que pasa en Cuba.

Porque, según nuestra noticia el General Polavieja no va á Cuba y los generales Pando y Marín ya hace su fecha que están en Cuba.

El único que ha salido ya de España es el General Weyler que va en lugar del General Martínez Campos.

Y no crean ustedes que es tan malo como se dice, no señor, es lo mejor que se ha encontrado para acabar pronto con la guerra.

Ahora, si no es del gusto de los insurrectos, no hay más que tener paciencia.

“El Diarito” sigue publicando alcances.

Uno de los telegramas que publica dice que Máximo Gómez se mantiene en la vecindad de la Habana con el objeto de oponerse á la concentración de más fuerzas españolas.

Eso es, lo rechazaron 1500 hombres y ahora se opone á la concentración de mayor número.

Vamos á ponerle un ejemplo á esos señores redactores para que vean que eso no puede ser así:

Supongamos que cuatro hombres le pegan una paliza á todos los redactores de “El Diarito”, ¿cómo harían ustedes, después de estar bien apaleados, para impedir que se juntaran 8, 20 ó 50 hombres más para acabar con ustedes?

Vamos á ver cómo?

Otro telegrama curioso de los que publica “El Diarito” es el que se refiere á que Máximo Gómez está herido en el músculo.

En otro periódico hemos leído nosotros que la herida es en un muslo.

Pero “El Diarito” sin duda cree cosa imposible que el chine viejo tenga muslos y por no pegarle el balazo en el hueso, sin más ni más, se lo mete por el.....músculo.

Conste que no hacemos alusiones.

El último día que dejó de publicarse “El Diarito”, vimos pegado sobre la pizarra ó carpeta un periódico ¡muy grande! adozado con monos ó monas. También nos fijamos en la mapa; y nos parece que ya para mañana, sábado, puede anunciar “El Diarito” la venta de chicharrones.

Pues no otra cosa parece ya la pobre mapa, de tanto sol como ha llevado.

El 11 de diciembre anunciaba un periódico de Nueva York, de los que se pasan inventando para la jeringuilla, que, “todos los cabezallas del movimiento separatista en Puerto Rico, están listos para dar el golpe, en lo que resta de este mes.”

Hoy estamos á 31 de enero, y el golpe soñado no dá esperanzas de sonar; pues la isla permanece en el mayor estado de tranquilidad.

Descuiden las jeringuillas: en Puerto Rico no son figuras los máximo y los maceo.

Allí son otros López.

Especial.

Hemos recibido el siguiente CABLEGRAMA:

Atenas 30 de enero.—El Director de “El Diarito” cree que Cuba está perdida para España.

Contestación.—Con su pan se lo coma.—

## Gacetillas

EN LA calle de la Estación, frente á la Casa de los señores Rodríguez, ha quedado descubierta la acequia que pasa por allí; lo cual constituye un gran peligro para los muchos niños que transitan.

Si esa abertura es necesaria, debe ponerse su compuerta sólida, pues con la mayor facilidad puede caer un niño y ser arrastrado por la fuerte corriente de la acequia.

NUESTRO amigo el Señor don Elías Pagés se encuentra ya entre nosotros. Lo felicitamos por su regreso.

Hoy llegará á Puntarenas el señor don Felipe García de Ontiveros, Ministro de España en Centro América.

NUESTRO amigo y compatriota don Manuel Escorriola, prepara viaje á Europa en marzo próximo, y en atenta circular se ofrece á nuestras órdenes.

Agradecemos su atención al señor Escorriola, deseándole un alegre y feliz viaje y pronto regreso á este país, donde sabemos es dignamente apreciado.

# TIENDA GORGONIO

## de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras:  
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.  
Corbatas de lo más bueno y elegante,  
Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa  
de los

Famosos carretillos  
que no tienen rival en el mercado

## ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Elegancia y Buen Gusto.

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista. Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decentes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas de Europa.

Habrà como garantía: esmero; exactitud y todo à contentamiento de las clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sita en la Soledad

Elvira Portuguéz

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

## Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

## NUEVO HOTEL MILAN

6<sup>a</sup> avenida oeste frente a la Botica de "La Lira"  
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas  
Precios equitativos

En el Taller de encuadernaciones

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

## IMPRENTA DE "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4<sup>a</sup> O. n° 336.

## Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Esta situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con el dueño

FEDERICO PRADA

## Se vende

Una regular colección de estampas.  
En esta oficina se dará razón.

## DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4<sup>a</sup>— N° 336—Oeste